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代表风采

电动车“飞线”充电，危险！
代表建言加强充电设施建设有实效

人大聚焦

人大直通车

    虹口人大召开人大代表建议办

理工作座谈会

本报讯 为了进一步做好区十六届人大七

次会议及闭会期间代表建议办理工作， 9 月 3

日下午， 虹口区人大常委会代表工作室会同区

政府督查室召开了代表建议办理工作座谈会。

与会部门汇报了本部门代表建议办理工作

的总体情况， 分享了代表建议办理过程中形成

的经验和做法。 座谈会上， 与会代表进行了热

烈发言。 代表们对各承办单位的办理工作表示

赞同， 并就建议办理工作提出了有针对性的意

见建议。

闵行人大召开普法专项监督调

研启动会

本报讯 今年是“七五” 普法的收官之

年， 也是“八五” 普法的启动之年， 根据监督

工作计划， 闵行区人大常委会将于 11 月听取

和审议关于区“七五” 普法决议执行和“八

五” 普法规划编制情况的报告。 为做好相关准

备工作， 8 月 27 日下午， 闵行区人大法制委、

监察司法委举行“七五” 普法决议执行和“八

五” 普法规划编制情况专项监督调研启动会，

区人大常委会副主任沈健出席会议并讲话。

启动会上， 区司法局汇报了全区贯彻执行

“七五” 普法决议工作总体情况， 区法院、 区

检察院分别汇报了本单位执行“七五” 普法决

议情况。 区公安分局、 区人社局等相关单位结

合各自职能作了书面汇报。

静安人大调研区教育工作

本报讯 8 月 27 日上午， 根据静安区人

大常委会关于开展“十四五” 规划专题调研的

工作安排， 结合“初中再加强” 工程实施情况

专题调研， 静安区人大常委会主任顾云豪、 副

主任吴丽萍、 严俊瑛带队调研区义务教育现代

化推进情况。

调研组一行首先来到静教院附校江宁校

区， 实地视察了学校图书馆、 操场、 议空间、

理科实验室等教学设施。 座谈时， 静教院附校

校长张人利简要介绍了新校区设计建设的有关

情况， 从保证学生的主体地位， 关注不同学段

的不同需求， 体、 艺、 科、 劳全面发展等方面

介绍了学校的办学理念和发展方向。 区教育局

负责人向与会人员汇报了全员参与、 一校一

策、 全学段联动的“初中再加强” 工程实施情

况和“十四五” 时期特色品牌学校建设发展规

划。

松江人大组织代表开展控烟执

法检查

本报讯 目前， 正值松江区创建全国文明

城区的关键时刻， 为进一步把创全工作推向深

入， 提高行政执法机关的崇法意识和人民群众

的守法意识， 松江区人大常委会积极推动 《上

海市公共场所控制吸烟条例》 （以下简称 “条

例”） 的有效贯彻实施， 主动推进全区禁烟控

烟工作,助力创全工作。 8月 6日下午， 松江区

人大常委会组织部分人大代表开展控烟执法检

查工作， 区人大常委会副主任吴建良参加。

本次控烟执法检查， 区人大常委会突出检

查重点， 考虑到机关单位在控烟行动中需发挥

带头作用， 医疗机构在疫情中的特殊性以及商

业广场人群聚集的特点， 着重选取了该三处为

执法检查的重点区域， 积极发挥代表的监督作

用， 深入检查“条例” 的实施情况， 上下联

动， 推动加强源头防治、 联防联控、 全民共

治。

□青浦人大供稿

今年， 是青浦区创建全国文明城区工

作的冲刺迎检年、 决战决胜年。 作为一名

青浦区人大代表， 也是青华社区的党支部

书记兼主任， 夏妍既是立足本职、 带头创

文的“战斗员”， 又是敢于直言、 善于建

言的“参谋员”， 还是依法履职、 推动落

实的“监督员”， 全心全意、 全力以赴，

助力青浦区文明城区创建。

夏妍充分发挥党建引领作用， 协调联

动整治顽疾， 全面推进创文工作， 以“慧

治青华” 党建品牌依托， 完善小区自治体

系， 形成以党组织引领、 居委会为中心，

党员代表、 居民代表、 楼组长、 小区骨

干、 业委会、 物业为主体的小区自治体

系。 青华辖区内有 1660 户 4862 名居民，

根据社区实际将辖区分为 2 大格 33 小格

44 微格， 由居委会干部-楼组长-居民楼

党员组成。 对社区管理工作中， 用智慧的

方法， 提高治理能力， 更好地服务居民；

充分发挥共建单位、 两新单位等多元共治

模式， 真正盘活小区自治， 做到全方位领

导、 宣传、 稳定、 凝聚、 服务于群众， 构

筑起党的领导、 居民自治、 社会协同的基

层社区治理格局。

人大代表为人民， 夏妍紧紧依靠和团

结群众， 认真收集群众对创文的意见建

议， 充分发挥桥梁纽带作用， 推动各类问

题的及时解决。

为全力做好创文工作， 一是先后开展

座谈、 访谈上百余次， 走访群众上千户

次， 收集创建文明城市建议 10 多件， 件

件传递民情民意， 件件彰显代表参与创建

的情怀与力量， 有力助推全国文明城市创

建工作； 二是对创全工作进行专题调研，

对调研过程中发现的问题、 发现的好点

子、 好办法及时汇报， 如： 入户调查工

作，夏妍同志根据实战经验，总结梳理成一

套科学、合理、有效的应对入户调查方案，

对于全面提升应试能力和水平具有重要作

用。 并及时向街道汇报广泛推广，确保入户

调查响应及时高效、落实有序有力。

人大代表来自人民、 根植人民、 代表

人民、 服务人民。 在文明城区创建中， 夏

妍立足本职岗位献计出力， 创新工作方式

方法， 一方面， 依托工作岗位和生活区

域， 就近就便主动发现问题， 重点关注突

出问题， 紧盯重点区域， 深入开展调查研

究和志愿服务活动， 积极提出意见建议；

另一方面， 以“人大代表联络站” 为载

体， 进站接待选民群众， 积极参加代表小

组活动， 广泛收集社情民意， 及时把发现

的问题并提出合理化建议， 通过人大转交

给当地政府， 尽早发现， 尽早转交， 尽早

解决， 切实发挥监督作用， 在监督中推进

创文工作向纵深开展。

夏妍：喊破嗓子不如撸起袖子

□法治报记者 陈颖婷

如今， 电动车是常用的代步工

具， 但由于配套设施跟不上， 不少市

民从家里拉出长长的接线板， “飞

线” 充电， 由此带来的隐患可不小。

市人大代表们也揪心这一城市安全问

题， 提出了代表建议。 日前， 市房屋

管理局答复称， 本市已连续两年将新

增电动自行车充电设施列入实事项

目， 今年底计划将有 500个住宅小区

新增电动自行车充电设施。

检察公益诉讼

直指“飞线”充电

近年来， 电动车充电引发的火灾

事故频发。 浦东新区人民检察院在市

院的指导下， 开展电动车充电安全管

理领域公益诉讼专项监督活动。 检察

官在履行公益诉讼职责中发现， 某镇

老旧小区内多幢居民楼的楼梯间、 安

全出口、 公共通道等处停放电动车、

自行车等， 一些居民还在此给电动车

充电。 小区还存在 20 多户居民从家

中私拉电线给电动车等车辆充电的情

况， 其中一户居民甚至私拉电线给电动汽

车充电。

为此， 今年 4 月， 浦东检察院分别向

某镇政府及派出所提出检察建议， 建议其

对涉案小区内电动车等车辆违规停放及违

规充电行为依法予以处理， 消除安全隐

患； 指导居委会做好消防安全工作， 督促

物业服务企业落实日常消防安全管理责

任， 及时制止违规行为； 帮助辖区内有条

件的住宅小区设置电动车集中充电场所，

解决电动车充电难等问题。

2020 年 5 月， 某镇政府及派出所书面

回复工作情况。 由派出所向物业服务企业

开具 《上海市消防监督检查意见通知书》，

责令物业公司对违规行为进行清理整改，

对于屡教不改的违规车主由派出所进行警

告或处罚。 同时， 针对小区四个地下停车

库没有充电装置的问题， 相关部门决定紧

急立项， 加装充电和喷淋系统。

人大代表呼吁

加强电动车充电设施建设

市人大代表也听到了市民们关于电动

车充电的烦恼， 为此， 市人大代表董健指

出， 目前电动自行车充电引起的火灾数量

惊人， 根据 2018 年全国火灾情况调查，

每 3 起重大火灾中就有 1 起是电动自行车

引发的。

据消防部门统计， 近几年来， 国内发

生的多起由电动自行车引发的火灾事故

中， 80%都是由于电动自行车电池过充导

致的。 实验证明， 一旦电动车燃烧起来，

毒烟以每秒 1 米的速度快速向上， 很快会

导致整幢楼陷入毒烟密布的状态， 极易造

成人员伤亡， 甚至造成群死群伤火灾事

故。

董健指出， 目前， 上海尚存在公共充

电设施严重不足情况， 有的老旧小区甚至

没有一个公用充电设施， 给人们的生活带

来极大不便， 更造成严重的充电用电安全

隐患。 因此， 居民小区电动车用电安全问

题应引起重视。

董健代表认为， 电动车充电设施建设

是一项便民工程， 更是根治小区充电用电

安全隐患的必要措施。 他建议对新建小

区， 政府、 新建小区审批部门应将小区电

动车充电设施建设作为必要条件进行审

批， 并根据小区建设面积、 住户多少要求

建筑方设置足够数量的电动车充电设施，

如充电桩、 智能充电柜等。 对已建好的有

物业管理的小区， 责成管理方采取有

效措施落实。 应在室外集中设置电动

车集中停放区域， 加装集中充电装

置。

新增充电设施

两度列入市政府实事项目

市房屋管理局在答复中表示， 为

解决老旧小区居民电动自行车充电安

全的操心事、 烦心事， 努力减少由此

引发的火灾隐患， 本市自 2016 年开

始， 结合住宅小区综合治理和“美丽

家园” 建设， 持续为既有住宅小区新

增电动自行车充电设施。

2019 年， 市政府将“为 700 个

住宅小区新增电动自行车充电设施”

列入实事项目。 市房管局会同市消防

救援总队、 市电力公司和各区房管部

门， 研究制定了 《2019 年市政府事

实项目“为 700个住宅小区新增电动

自行车充电设施” 实施方案》， 以及

附件 《上海市既有住宅小区新增电动

自行车充电设施建设导则》 和 《上海

市既有住宅小区新增电动自行车充电

设施智能化建设参考要点》。 针对老旧小

区常见的地下非机动车库、 半地下非机动

车库、 封闭式地面非机动车库和敞开式地

面非机动车棚等四类停放场所， 提出建设

电动自行车集中充电设施的技术性指导意

见。

2019 年本市为 983 个住宅小区新增了

电动自行车充电设施， 其中， 除配套安装

简易消防灭火设施外， 有条件的小区还通

过增设门禁智能识别、 区域视频监控、 充

电实时监测、 异常实时报警及报警信息联

网推送等智能化系统， 实现电动自行车停

放场所无人值守， 进一步减少充电不规范

产生的安全隐患。

2020年， 为进一步减少私拉电线充电

带来的安全隐患， 市政府继续将“为 500

个住宅小区新增电动自行车充电设施” 列

入 2020 年市政府实事项目。 在有条件的

住宅小区稳步推进电动自行车充电设施建

设， 确保完成“为 500 个住宅小区新增电

动自行车充电设施” 的市政府实事项目建

设任务。

市房管局表示， 本市也鼓励新建住宅

小区同步建设电动自行车集中充电设施，

但将其纳入新建小区审批的必要条件， 尚

缺乏相关法律依据。
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